
副市长翁铁慧在今年暑假做客《市民与社会•市长热线》节目，就

“职业教育，美好时代正在启航”这一话题，与市民探讨交流。她透

露，本市正完善中高职专业与本科专业的贯通。同时，本科以上人才培

养模式也将进一步优化。以后，70%左右的硕士将成为专业硕士。
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本报讯 “祝贺你们考上试点班，成为上海应用技术

大学的一员。”这是9月3日上午新生家长会上，上海应用技

术大学校长陆靖说的第一句话，台下在座家长们的孩子

今年刚刚考上中职校——上海信息技术学校。今年一开

学，两校合作的中本贯通专业“化学工程与工艺”、中高贯

通专业“应用化工技术”，双方校长、教务负责人、专业负责

人一起向71名家长“交家底”。这也是全市职业教育近期召

开的100余场贯通培养家长会之一。

构建贯通培养“立交桥”

中高职教育、中本教育贯通培养构建了中等职业教育

与高等职业教育课程、培养模式和学制贯通的“立交桥”。

本市从2010年开始启动首批中高职教育贯通培养试

点，2014年启动中本贯通培养试点。截至2016年，本市中

高贯通招生专业点117个，涉及中职学校51所、高职院校28
所；中本贯通专业点26个，涉及中职学校23所、高等学校13
所。

2016年本市中本贯通录取956人，完成率98.35%，中

高职贯通录取5325人，完成率100.17%。中本贯通学生在普

高线分数上的4776人，中高职贯通学生在普高线上的4128
人，均比去年翻番，生源质量与结构显著提升。

100余场家长会覆盖试点专业

上海市教委从2015年首次提出了召开贯通培养新生

家长会的工作要求，今年继续在中高、中本贯通新生中召

开。在新生开学前或开学初，由中高、中本贯通院校联合组

织召开贯通培养试点专业2016级新生家长会。

家长会由各试点的中职学校和高等学校共同策划，统

一组织，有的安排在中职学校召开，也有集中安排到高等

学校召开。会上，高校校长、教务处长、专业负责人等向家长

以及新生详细解读了贯通培养方案的具体内容，中职学校

详细介绍了贯通培养的相关学籍管理制度、学习要求，为

广大家长释疑解惑。

今年，全市试点院校共计将召开100余场贯通培养新

生家长会，覆盖了今年所有中高、中本贯通培养在招生的

试点专业。市教委相关领导对部分学校进行了实地走访与

调研。

本市正完善中高职专业与本科专业的贯通

中本贯通开学 

大学校长为家长解惑

办好职业教育，师资至关

重要。翁铁慧坦言，从某种角

度来讲，对职业教育的师资素

质要求更高，因为既要掌握一

定的理论知识，还要会实际操

作。

上海正从几方面着手培

养双师型师资队伍。比如，规定

每个教师在每五年的职业教育

教学中，必须有累计一年的时

间到企业去；为他们量身定制

职业发展的职务评审系列，同

时提升薪酬水平；引进优秀企

业人才到学校兼职授课指导

实训，让社会专才和企业专才

参与到教学中；教师的国际化

程度将越来越高。2011年-2015
年共派了300多名教师去海外

研修，并有部分教师拿到了国

际通用的职业资格证书。

逐步推进职业教育国际

化方面，上海对接国际先进

的职业教育教学标准，已开发

了52个职业教育专业教学标

准，并且在24所学校试点实

施。在推动国际通用职业资格

证书落地的同时，也鼓励学生

获取国际证书，让教师走出去

交流。另外，我们要学国际先

进理念，但不能完全照搬，要

结合中国特点把好的成分引进

来，使其真正推动应用型人才

培养模式的改革。

590分中考分数，要进一所

市实验性示范性中学完全没问

题，然而，在今年刚结束的上海

中招中本贯通、中高职贯通录

取里，长宁区延安初级中学的

学生马旭峰却毅然选择了上海

市工业技术学校——上海二

工大“中本贯通”机械工程专

业，成了今年被中职校录取的

最高分考生。

其实，这两年，能进优质

高中，却选择了中本贯通专

业的学生并不少，据最新统

计，今年中本贯通录取考生961
人中，最高分为590分，平均分

545.86分，接近重点高中控制

线，18个专业录取的考生超过

七成分数在530分以上。

选择职业教育的人数

为何增多了？据分析，中本贯

通、中高职贯通将为中高级应

用型人才创造上升通道。上海

现代服务业、高端制造业、文化

创意等产业欠缺中高级应用型

人才，中高职贯通和中本贯通

正在尝试形成技术技能型人才

上升通道；今年上海中本贯通

已在26个试点专业中展开，招

收近1000位学生。

对于现在不少高分学

生选择职业教育，翁铁慧强

调：“适合的才是最好的，职

业方向的选择关键看兴趣和

擅长。中本贯通、中高职贯通

后，我们很高兴地看到也有考

分很高的学生愿意选择这个模

式，但这并不是终极目标。考分

高代表学习能力强，但不能决

定是选择动手型、应用型的职

业发展方向还是选择理论研

究型的。如果喜欢应用型职业

发展方向，找到贯通的渠道就

可以去选择，而不是仅根据分

数高低去选择。”

职业教育现已发生了日新

月异的变化，但仍有一些人存

在偏见。对此，翁铁慧希望，请

对职业教育少一些偏见，职业

道德和人文素养的培养同样

被重视。

其实和其他类型教育一

样，职业教育非常注重职业

道德和人文素养的培养，包

括敬业爱岗、工匠精神、法治

教育、行为规范、心理健康教

育、职业生涯发展教育等多方

面。还非常重视对学生的职业

技能的培养，目前，中高职学

校中已设有94个开放实训中

心，学生在实训中心实践实训

后，再到企业工作直接可以上

手操作。”翁铁慧提及。

此外，翁铁慧说，职业教

育要形成一体化的人才培养方

案。现在的中本贯通、中高职贯

通主要是社会需求较为稳定的

专业，技术技能训练周期比较

长，熟练程度要求比较高。在

她看来，这不是简单把中职和

高职或者中职和本科简单叠

加串联式的“物理反应”，而是

要形成一体化的人才培养体系

和方案，产生“化学反应”。另

外，读职业教育的应用型人才

也需要文化素养，需要更加科

学地培养不同专业人才的文化

素养。

翁铁慧还透露，本市正完

善中高职专业与本科专业的贯

通。“上海正在完善方案和规

划，以更好地解决人才培养的

贯通问题。一方面现在中职设

置的专业，与相应的本科专业

不完全匹配；另一方面相应本

科的培养模式也要更好地对

接行业和企业的需求，设置超

过50%的应用类和实践类课

程。”

中本贯通、中高职贯通将为中高级应用型人才创造上升通道

呼吁“对职业教育少一些偏见”

本科以上人才培养模式将进一步优化
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